

PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA. Imprenta Balear.
MAHON. Orfila.
IVIZA. Cabot.Sale todos los dias excepto los
sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.

En Mallorca. 8 rs.
En Menorca ó Ivisa fran-
co de porte 10 rs.
En los demas puntos del
Reino. id. id. 12 rs.
Cada número suelto 1 r.

PALMA.—JUEVES 17 DE NOVIEMBRE DE 1853.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

PERIÓDICOS EXTRANJEROS.

Hablar ahora de política extranjera es hablar de la cuestión de Oriente, y hablar de la cuestión de Oriente en una revista quincenal es repetir con menos extensión lo que se ha dicho durante quince días, ya en la crónica extranjera, ya en la parte de fondo del periódico. Seremos, pues, breves por hoy; procuraremos únicamente apuntar en pocas palabras los progresos de la citada cuestión desde que se publicó la revista anterior, á fin de no interrumpir ó dejar una laguna en la especie de historia que van formando estas publicaciones quincenales.

¿Se han roto las hostilidades entre rusos y turcos? ¿Se ha aplazado nuevamente la guerra? Hé aquí las dos cuestiones que primeramente se presentan al abordar el asunto, cuestiones que han dado tema á mil comentarios, á marcadísimos flujos y reflujos en las principales bolsas de Europa. Y apesar de que las dos cuestiones parecen encerrar noticias contradictorias—lo que han pretendido algunos periódicos—no hay dificultad en que ambas sean ciertas, y lo mas probable es que esta sea la verdad—De los partes recibidos se deduce que, habiendo intentado una flotilla rusa forzar el paso del Danubio, tuvo que sufrir el fuego de las baterías del fuerte de los nombres, entre otros un teniente coronel y tres soldados. Esto sucedió el 23, mientras que el 21 ó 22 salía la orden de Constantinopla para que no se rompieran las hostilidades, caso de no haber empezado. Véase, pues, como las dos noticias pueden ser ciertas si se tiene en cuenta las fechas; y hasta es posible que en la misma línea de defensa, no se tuviera noticia de esta escaramuza y se suspendiera toda operación hasta el primero de noviembre, plazo que señalaba la orden del Sultan.

Por otra parte todo esto es indiferente, pues muy poco se debe esperar de esas tentativas de pacificación que solo lograrán retardar por algunos dias lo que se ha

hecho inevitable. Cada preparativo de guerra que por una y otra parte se va haciendo, es una porción de terreno que pierde la diplomacia, y lo que le fué imposible ayer, no le ha de ser mas posible hoy, y mucho menos mañana. La diplomacia ha perdido su importancia moral para las partes interesadas, así como para la Europa entera, y esas mismas tentativas vergonzantes de todos los dias, manifiestan que ella misma desconfía de su influencia y va convenciendo de lo desairado del papel que representa en este asunto.

Es verdaderamente extraño que siendo uno mismo el interés del Austria y la Prusia, de la Inglaterra y la Francia en la cuestión que se debate; conviniéndolas á todas estas potencias, y tal vez mas á las alemanas que á las restantes, que no haya alteraciones en el mapa actual de Europa, es verdaderamente extraño, repetimos, que tanto poder é influencias juntas nada hayan podido para evitar la guerra con sus notas, y que no estén juntas en la misma actitud despues de terminadas las conferencias.—La razon está en que cada cual ha tenido sus miras, sus proposiciones, sus medios de arreglo; cada cual ha pretendido obrar de una manera distinta, y de esta diferencia de acción ha resultado una ausencia casi completa de acción eficaz. El Austria y la Prusia, movidas por razones propias, se han mantenido en una reserva especial. La misma Inglaterra ha rehusado algunas veces seguir á la Francia, ya sea por consideraciones interiores, ya á fin de no separarse demasiado de la Prusia y del Austria y conservar al menos la apariencia de la union entre los cuatro grandes estados de Occidente.

Lo que importaría es que esta union fuera eficaz, que se tradujera en hechos. Otra ocasión se les presenta ahora á las potencias mediadoras de manifestarlos; pronto sabremos si en la nueva tentativa de arreglo pacífico han sido mas felices que en las anteriores.

Ello es que este estado de tirantez producido por los vaivenes de la cuestión de Oriente, llegará, sino tiene un término, á paralizar los negocios de una manera mas sensible que ahora y al propio tiempo

alentará esperanzas revolucionarias que se revelarán en actos mas ó menos públicos, segun ha sucedido ya en Francia y en el Piamonte. En el primero de estos puntos se han hecho varias prisiones, de resultados segun parece de haber sido preso un comisionado del comité revolucionario de Londres, al cual se dice haber encontrado documentos que comprometen gran número de personas. No obstante, muchas de las que hasta ahora han sido presas, fueron puestas en libertad poco despues de su arresto.

En Turin hubo una asonada bajo pretexto de la carestía de los artículos de primera necesidad, pero parece que el gobierno presume que los amotinados se movieron á impulsos de manejos revolucionarios de los partidos extremos. Con este motivo, tomó providencias para evitar ulteriores resultados.

Esta intontona, apesar de haberse dirigido principalmente contra el presidente del Consejo de ministros, no ha logrado hacer bambolear siquiera su poder, ni desacreditar su política. Muy al contrario de esto, acaba de producirse un acto de la misma que no carece de significacion. El gobierno piamontes ha nombrado cierto número de senadores, entre los cuales se encuentran dos ilustres emigrados lombardos naturalizados en Cerdeña, el conde Casati y el conde Borromeo. Ademas M. Ratazzi ha entrado en el Consejo como ministro de Justicia, en reemplazo de M. Bonvcompagni. No se debe dar tiempo á una exagerada significacion política á esta modificación ministerial, mayormente si se recuerda que M. de Cavour apoyó la candidatura Ratazzi para la presidencia de la cámara de los diputados. Esta modificación en sentido liberal pudiera muy bien ser un aviso y una amenaza al partido absolutista que cada dia se presenta mas osado y provocador.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Leemos en un periódico del mediodía de Francia: «La persistencia de las impetuosas

en el campo flores con quienes jugar.

Por otra parte el invierno es el verdadero agosto de la industria y de la moda: para él reservan las fábricas de todos los países las mas espléndidas y ricas manufacturas. Las que presentan á la vista los bien surtidos almacenes de esta capital nada dejan que desear.

Entre las telas de seda recordamos cortes de vestido de grós de Tours negro, con volantes á disposicion de felpa negra, coronados de cinta escocesa, de terciopelo, reps y raso: otros de colores, como pensamiento, avellana, azul de Francia, ó verde mirto, con volantes enriquecidos de grandes palmas orientales de terciopelo negro, dispuestas de una manera tan admirable, que proyectan el reflejo de un bordado de la China en sentido inverso, es decir, que hay dos palmas en lugar de una. Estos dibujos, aplicados á los tejidos de seda, producen vistosos caprichos para trages de baile. Uno, por ejemplo, de grós de Tours blanco, con dibujos pequeños á la turca, es de una coquetería enteramente bayadera. Hay ademas vestidos á la antigua, que son hoy de rigorosa moda, y tan del tiempo de Luis XV, que nos hacen sospechar si los fabricantes han adquirido todos los trages de la Dubarry los que han reproducido con la perfeccion de su tejido, y

lluvias que caen con una continuacion inusitada en estas comarcas, ha causado ya numerosas inundaciones. El Herault, el Orb, el Lez y el Mossou se han desbordado en la parte inferior de su curso, y sus aguas cubren en parte la llanura de Villeneuve. El tiempo lluvioso reina igualmente en la Provenza. El Ródano, el Gardon y el Brianzon se han salido de madre, y en un gran número de puntos se ha perdido la siembra.»

RUSIA.

En una correspondencia particular de Paris se lee lo que sigue: «El *Morning-Advertiser*, y el *United service Magazine* publican algunos pormenores fisiológicos bastante curiosos sobre la persona del emperador Nicolás y la del gran duque Constantino. Segun dichos periódicos la actividad del emperador Nicolás es casi febril. En un mismo dia este hombre monta á caballo, se pasea, pasa una revista, asiste á algun simulacro, se pasea por el agua, da una fiesta, ejercita la marina. Viaja continuamente, y atraviesa alguna vez 1500 leguas en cualquiera estacion; todas las personas de su séquito se estenuan participando de sus fatigas.—La emperatriz que le acompañaba por todas partes, pierde su salud con este violento ejercicio, y se dice que el joven gran duque Constantino acabará por sucumbir de fatiga en estas traslaciones continuas de su padre. Nicolás tiene por costumbre hacer diariamente un viaje de siete leguas en calesa descubierta.—Constantino observó en una revista que un soldado llevaba mal abrochado su uniforme y acto continuo le sacudió un fuerte bastonazo en el pescuezo; pero haciéndole observar uno de los jefes que este soldado no habia podido ajustarse mejor la casaca á consecuencia de una herida que habia recibido, el gran duque, conociendo su injusticia y su dureza, fué á arrojarse llorando en los brazos del soldado y le pidió perdon; mas adelante le proporcionó un ascenso. Nicolás, tambien en una revista, habiendo mirado de mal ojo el mostacho de un soldado, fuése directamente á él, empuñósele fuertemente y no lo soltó hasta que con el vigote siguió la piel. Mas adelante se alababa de este acto como una prueba de su sistema rigoroso respecto á la disciplina militar. La fuerza muscular del emperador de Rusia es hercúlea.

res; será cierto que retrogradamos, pero la moda nada pierde en ello.

Si las telas de seda son siempre á disposicion, no sucede lo mismo con las de lana: entre estas las de mas novedad son de raso Victoria, el grós de Tours, el paño imperial y el cachemir oriental. El raso de Victoria es una tela de cordoncillo, rayada al traves como el reps: su reflejo es aterciopelado, y su tejido sedoso se presta perfectamente á los pliegues. El grós de Tours seria casi una popelina sin el labradito del dibujo. El paño imperial ha reemplazado al merino que ya no se lleva: esta tela no parece paño, y sin embargo lo es: es un tejido de consistencia y proporcionalmente barato.

El cachemir oriental está dispuesto para trages de casa: el bajo de la falda representa una rica galeria de palmas orientales sobre un fondo de color, sembrado de florecitas á la turca: las mangas tienen la misma disposicion, y el vestido debe nacerse con una casaquita á la turca. A este trage convendria forrario de felpa de un color que cortase con el del vestido.

Entre los adornos de los trages de baile conservan siempre alguna participacion los tejidos de oro, sea en las telas, las cintas, las blondas ó los bordados.

FOLLETIN.

Modas.

Hace mucho que en los principios de estacion esperamos en vano ver aparecer alguna moda nueva, alguna variedad de aquellas que vienen de tiempo en tiempo á causar una revolucion en los trages; pero la política femenina es por ahora conservadora, y podemos asegurar á nuestras lectoras que ninguna transformación notable tendrá lugar por este invierno. Nuestras elegantes tienen el buen gusto de atenerse á lo que les sienta bien y favorece mas, y verdaderamente las modas actuales son las mas graciosas que se han inventado hace muchos años.

La moda de hoy es un conjunto de las del tiempo de Luis XIII por la forma de los vestidos, y de las de Luis XI por la profusion de lazos, blondas y cintas con que se les adorna: quizá vendremos pronto á la falda abierta por delante sobre otra de color opuesto, como en el tiempo de Mme. de la Valliere, de quien hemos tomado ya la berta, y ahora tomamos la

La manga la Valliere es una manga compuesta de huecos, como las que se ven en los retratos de esta interesante mujer, cuyo arrepentimiento ha hecho imperecedera la memoria de sus amores. Estas mangas, como sin duda hemos dicho ya, se componen de tres huecos ó faroles, separados por un entredós ó rizado, y terminan en dos guarniciones de tafetan ó de blonda, que con su vuelo dan á la manga forma pagoda. No se han generalizado mucho, y esto contribuye á hacerlas mas distinguidas.

Lo que hay de nuevo y positivo es, que si las carreras de caballos no estan brillantes, ni favorecidas con la presencia de hermosas amazonas, por no permitirlo el tiempo, en cambio el teatro Real, el del Circo y el del Príncipe y el de Lope de Vega, ostentan en sus palcos y butacas una concurrencia deslumbradora, porque el mando elegante, esparcido en el verano por los extremos de la Peninsula, se ha vuelto á Madrid á tomar sus cuarteles de invierno.

Esta es la estacion de los placeres, de las fiestas, de los bailes, de las reuniones íntimas y conversaciones amistosas al amor de la lumbre, mientras la llama chispea en el fondo de la chimenea y se escuchan los quejidos del

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 8 de noviembre.

El Diario de Alicante del 3 trae noticias de la mayor importancia sobre el ferro-carril del Mediterráneo. Su interés nos mueve á insertar íntegro el artículo en que el periódico alicantino da cuenta de ellas. Dice así:

«Por la junta provincial de gobierno del ferro-carril de Alicante se ha pasado el siguiente aviso á todos los accionistas que han satisfecho el dividendo en esta capital.

Se convoca á Vd. como accionista del ferro-carril de Alicante á Almansa para la reunion que ha de celebrarse el día 6 del corriente á las diez de su mañana en el salon de la casa consular de esta ciudad á fin de tratar del contrato celebrado con el Excmo. señor don José de Salamanca para la pronta construcción de dicho camino.—Alicante 4.º de noviembre de 1853.—El vice-presidente, José Bas.»

La brevedad de los trámites señalados para la ratificación definitiva de este importante contrato, del que hablaremos mas adelante, no ha permitido á la junta provisional convocar la general de accionistas, como ella hubiera deseado, para ocuparse al mismo tiempo de todos los asuntos de que debe conocer segun los estatutos. Por este motivo se ha visto obligada á limitar la citacion al objeto especial y esclusivo de someter á la apreciacion de los interesados las bases del convenio celebrado con don José de Salamanca. La importancia del objeto nos impulsa á darle la mayor publicidad posible, deseando evitar que el extravío casual de algun aviso ó cualquiera otra circunstancia pudiera privar á algun accionista de tener conocimiento á su debido tiempo.

Ahora nos parece conveniente esponer con brevedad las principales bases del contrato para que los señores accionistas puedan meditarlas previamente y presentarse en la junta con la instruccion necesaria acerca de un asunto tan vital.

El camino de hierro de Alicante á Almansa está presupuestado por el ingeniero del gobierno en 58 millones de reales, incluso el material: y el ingeniero de la sociedad, despues de estudiar escrupulosamente la obra, introduciendo cuantas rectificaciones ha creido posibles, calcula que el coste del camino no bajará de 48 millones.

El Sr. Salamanca, á pesar de estos datos periciales, se obliga á construir el camino y entregarlo con todo el material móvil en el término de uno y medio á dos años por la suma de 46 millones, sujetándose á todas las condiciones que garanticen la mayor perfeccion de uno y de otro.

De estos 46 millones solo percibirá en plazos de tres meses 25 millones hasta la conclusion y entrega de la via en estado de inmediata explotación.

Se hace cargo del depósito que asciende á mas de 3 millones y medio, y de dos mil acciones en que está interesado.

Los restantes 21 millones se le satisfarán en la forma siguiente: 9 millones en 4,500 acciones de la compañía, y 12 en el término de dos años principiando á contarse desde el día en que entregue la via en estado de explotación con el módico interés de un 3 por 100.

La baratura del presupuesto, los respiros y facilidades de tan notoria equidad introducidas en el pago, la garantía que para la buena construcción de las obras ofrece la notable circunstancia de constituirse el Sr. Salamanca en accionista de la empresa por la enorme suma de 43 millones ó sea el 26 por 100, y la incalculable ventaja que para los accionistas y para el país resulta de principiar la explotación dos años, ó dos y medio, antes del tiempo fijado para la construcción de la via.... Estas condiciones y otras consideraciones de que nos ocuparemos otro día, presentan el contrato con unas ventajas que la sociedad misma no hubiera podido esperar de ningún otro que no se llame D. José de Salamanca, y que, como él, no pueda aspirar á la verdadera gloria de construir por sí solo la línea entera del Mediterráneo á la corte.

GACETILLA.

PROYECTOS INGLESES. Una sociedad inglesa se ha ofrecido á establecer un telégrafo sub-marino, desde cualquier punto de la costa austriaca del Adriático á las islas Jónicas, y ha presentado ya al gobierno austriaco las proposiciones al efecto. Esta es una empresa que no ha podido proponerse á tiempo mas oportuno, atendido á que se hace cada vez mas sensible la necesidad de tener noticias prontas y seguras del Levante. Es sabido que la comunicacion entre este y el Austria está sostenida por los vapores del Lloyd austriaco, que parten desde Constantinopla cada lunes, y llegan con raras excepciones, á Trieste el miércoles de la semana siguiente, esto es despues de un viaje de nueve días. Por medio del establecimiento de los telégrafos submarinos proyectados quizás del mejor modo entre Corfú y Bunua siempre que se quiera evitar la costa de Albania, se tendrían las noticias del Levante con dos días de anticipacion.

INNOVACION HECHA EN EL HAREM DEL SULTAN. El Sultan se presentó una mañana en el serallo, é invitó á los principales cadis y odaliscas favoritas á que comparecieran á su presencia por tenerlas que hablar de un asunto de grande importancia. Despues de haber hecho una breve reseña de las diferentes reformas que habia verificado en su corte y en el Estado, el Sultan les aseguró que ya hacia muchos años que habia estado viendo la necesidad de emancipar á su sexo de las cadenas de que estaba cargado por una costumbre bárbara y fundada en ideas ridiculas y añejas preocupaciones. Mil causas diferentes políticas la mayor parte le habian estorbado empero llevar á cabo su intento.

Mi padre os emancipó, dijo, de la despótica ley del jefe de los eunucos, habiendo reducido á él y á sus subalternos casi á la condicion de los mas despreciables esclavos; y yo os he permitido recibir visitas, y hasta he caminado contra el torrente de la opinion pública en términos de llegaros á tolerar que paseis de vuestra residencia de invierno á la de verano, no solo en medio del día, sino hasta las caras descubiertas, y tan poco tapadas, que ni los mas ilustrados de los verdaderos creyentes se escandalizaron de esta novedad.

No obstante, hoy he determinado emanciparos de vuestro pernicioso encaramiento en el recinto de mi palacio, al que se os consideraba condenadas por toda vuestra vida, y concederos ademas la facultad de divertir os fuera, siempre que se ofrezca. Cuando en adelante querais frecuentar algunos de los paseos públicos del Bósforo, podreis darne á conocer sin rebozo vuestros deseos, porque me apresuraré á satisfacerlos.

Mas fácil es imaginarse que referir la agradable sensacion que producirían en su amable auditorio estas palabras del Sultan. Las odaliscas se arrojaron simultaneamente á sus pies, que regaron con sus lágrimas, hijas de la mas sincera gratitud. A los pocos minutos de recibir esta noticia, ya estaban embarcadas bogando hácia Humkiar-Skellessy, con toda la rapidez del movimiento que podían dar á su ligera barquilla la fuerza combinada de catorce robustos remeros.

Llegadas al kiosco encantador de Tokat, tomaron todas parte activa indistintamente en una escena de placer y alegría, que se prolongó hasta que las sombras de la noche les advirtieron que ya era tiempo de volverse á su asilo. Pero tan encantadas quedaron de este día de diversion, que al volver al palacio instaron sobremanera al Sultan para que les permitiera volver el seis al Tokat, y no pararán hasta obtener su consentimiento.

Esta innovacion en el harem, añadida al cambio que ha tenido en Oriente la condicion social de las mujeres, debe considerarse como una circunstancia importante, por una señal mas de la probabilidad de que desaparezca uno de los mayores obstáculos á los progresos de la civilizacion en Levante.... la exclusion de las mugeres de la vida social.

ENDOSO DE UNA MUJER. Un periódico de los Estados Unidos dice lo siguiente:

«La mujer de cierto individuo llamado John Allen habia consentido en seguir fuera de su domicilio conyugal á su cómplice Taylor. El ofendido esposo sabiendo, que la mujer adúltera y su amante estaban en Whaley-Bridge, corrió allá, y habiéndolos sorprendido, no exige otra reparacion de Taylor que una suma de tres libras esterlinas por la ropa que llevaba puesta su mujer. Taylor consiente en pagarsela, pero con la condicion de presentarse en la plaza de Wichworth el primer día de feria y celebrar

allí una venta en toda forma y con todos los requisitos que exige la ley. Llegado el plazo compró Allen una cuerda, se la ató á su mujer al pescuezo, y habiéndole dado el cabo á su rival dijo en alta voz en medio de la plaza: «Yo Jhon Allen, habiendo robado á mi muger Santiago Taylor; la traigo aqui para venderla por la suma de tres chelines y seis dineros.» Taylor respondió: «Yo la compro aqui está el dinero: vos sois testigo, Tomas Biley.» Este era un oficial de alfarero que habia llevado para presenciar el acto Allen, despues de haber recibido su dinero, se despidió deseando todo género de prosperidad á Taylor y á su mujer, con la que habia vivido en buena armonia por espacio de mas de diez años.»

EL COMETA EN NUEVA-ORLEANS. La aparicion del cometa ha causado á los negros una sensacion vivísima. Cerca de 500 se reunieron en una plaza pública, agitando los brazos y cantando, pues un fanático habia predicado que aquella noche á las ocho chocaría el cometa con la tierra y la destruiría pero los que presenciaron la catástrofe con los brazos al cielo y cantando un himno de bien venida irían derechos al paraíso. La policia dispersó la reunion, prendiendo á sesenta, que fueron castigados á cinco dollars de multa conmutable con quince palos.

CASAMIENTO ORIGINAL. Ha ocurrido en Londres un caso tan raro, exótico y fenomenal, como el de casarse dos mujeres, pasando una de ellas por hombre, á pesar de haber tenido antes tres hijos. Han vivido maritalmente un año: al cabo del cual la desposada se quejó á su madre, y esta se presentó ante los magistrados para que se anulase el casamiento.

ALCANCE.

CORREO DE HOY.

El vapor Barcelones ha fondeado en este puerto á las nueve menos cuarto de la mañana, conduciendo á su bordo 5 pasajeros.

Las noticias de Madrid que hemos recibido adelantan dos días á las que publicamos en nuestro alcance de anteayer. Las Gacetas del 11 y 12 contienen las siguientes

DISPOSICIONES OFICIALES.

Real decreto nombrando consejero real en clase de ordinario á D. Gaspar de Aguilera, marques de Bealua.

Otro nombrando ministro de España en Berlio á D. Juan Jimenez Sandoval.

Otro nombrando ministro plenipotenciario cerca del gobierno de los Estados Unidos á D. Miguel Tacon, marques de Bayamo.

Real orden declarando incompatibles los cargos de alcalde y concejal con el desempeño de las escribanias titulares y de juzgado.

Real decreto admitiendo á D. Antonio Benavides la dimision que ha hecho del cargo de gobernador de la provincia de Madrid.

Otro nombrando para su reemplazo á D. José de Zaragoza.

Otro declarando cesante á D. Luis Piernas, alcalde corregidor de Madrid.

Otro nombrando para reemplazarle á don Javier de Quinto, conde de Quinto.

Otro mandando proceder á nueva eleccion para diputado á cortes por el distrito de Torrox, provincia de Málaga.

NOTICIAS NACIONALES.

De las Correspondencias autógrafas tomamos las siguientes:

Madrid 11 de noviembre.

Ayer tarde fueron conducidos á su última morada los restos mortales del Excmo. señor D. Manuel Varela y Limia. Entre las muchas personas que formaban el acompañamiento se veía al director de telégrafos con todos los gefes y ayudantes del cuerpo que acudían, á pagar el último tributo y el homenaje de su gratitud á la memoria del hombre ilustrado que fué el fundador del cuerpo de telégrafos en España, y el que planteó los fundamentos sobre que se ha formado lo que hoy existe en el ramo.

Segun dice el Faro Nacional, la proximidad de las Cortes hace que vuelvan á

agitarse las ideas de reforma que en diferentes ramos de administración de justicia se ha propuesto realizar el señor ministro que preside este departamento. Las reformas á que alude son principalmente las que se refieren al aumento de la dotacion de los funcionarios de este ramo.

La organizacion de los tribunales y el establecimiento inmediato de los de correccion y de jueces instructores en materia criminal son tambien pensamientos de que se ocupa el señor ministro para presentarlos á las Cortes.

Segun dice el Heraldo, ayer tomó posesion del gobierno de Madrid el señor D. José de Zaragoza.

Parece indudable, segun dice el Tribuno que en la provincia de Teruel se ha presentado una partida carlista de 35 hombres, mandados por el titulado comandante Garcia, conocido en aquel pais por el de Barachina.

El 7, con noticias que las autoridades tuvieron de este suceso, dispusieron la salida de Teruel de varias columnas, y observose, segun nuestro corresponsal, que durante el día entraron una porcion de partes de diferentes alcaldes de varios pueblos.

A fines de la próxima semana se espera en esta corte al señor marques de Viluma.

En la próxima apertura de las Cortes no habrá discurso de la Corona.

Idem 12.

El día 7 salió de Cádiz para la Habana, en el vapor Conde de Regla, el Excmo. señor D. Juan de la Pezuela, capitan general de la Isla de Cuba.

Sin otro interés que el de sostener la verdad irrecusable de nuestras palabras, repetimos hoy que la entrevista del duque de Valencia con S. M. duró poquitos minutos, sin que las oposiciones deban sacar partido de un suceso tan natural y que ellas mismas saben que no debe tener ahora influencia política.

Prescindiendo de la intencion con que el Tribuno de hoy supone que se cree próximo un ministerio Narvaez, y que es el mismo conde de San Luis quien nos enseñe nuestros lectores que no aseguramos nada sino cuando estamos firmemente persuadidos de lo que decimos, que no existen negociaciones políticas de ninguna clase y que el gabinete del conde de San Luis cuenta hoy con toda la confianza de S. M. para presentarse íntegro y tal cual se halla hoy constituido á las Cortes.

El señor marques de Viluma, nombrado presidente del Senado, llegará fijamente á Madrid el 17 del actual.

La escuadrilla del Mediterráneo que debia reunirse en Cartagena, lo verificará en Cádiz, para donde salió su jefe el Sr. Rubalcaba. Parece positivo que en Cádiz los trabajos de fortificacion no pararán este invierno, sino que, al contrario, seguirán con mucha actividad en virtud de órdenes superiores que así lo disponen.

Mañana por la tarde se verificará en casa del señor marques del Duero la reunion anunciada de Senadores de la oposicion. Los convocados á ella son 44; y el objeto de la reunion segun se nos ha dicho, es decir si ha de reproducirse el proyecto de ley sobre ferro-carriles que la oposicion presentó en la legislatura pasada; arreglar el modo de entenderse con los progresistas y acordar la candidatura que han de presentar para secretarios del Senado.

Parece positivo que el Gobierno presentará inmediatamente que se abran las cortes hasta 20 proyectos de ley, en los cuales deberá formulado todo su pensamiento político, administrativo y económico.

Personas amigas del duque de Valencia nos han asegurado que este ilustre personaje ha guardado la mayor reserva política durante las pocas horas que ha permanecido en Madrid. No habiendo asistido á ninguna reunion de hombres de oposicion ni ministeriales.

Es cierto lo que la Epoca de ayer decía sobre que al Sr. Bertran de Lis se le habia ofrecido la plaza de ministro plenipotenciario de España en Washington, pero como quiera que lo que la Correspondencia autógrafa desmintió fué que se le hubiera ofrecido igual puesto en Berlin, no tiene razon

la *Epoca* cuando acusa de inexactos en este punto á los periódicos que copiaron la *Correspondencia*. Y esta cuestion de nombre es importante porque segun nuestros informes la única dificultad presentada por el Sr. Bertran de Lis para aceptar un puesto oficial, es la de que no le convenia ir tan lejos como á Washington.

— Hasta ahora todas las probabilidades estan porque el gobierno propondrá al Congreso la reeleccion; en cuanto sea posible, de los individuos de la mesa en la anterior legislatura; pero consignamos con toda seguridad que hasta ahora nada hay acordado sobre esto ni sobre el nombramiento de nuevos senadores.

— Esta tarde se reunen en el Congreso de diputados el presidente y los individuos de la Junta de Gobierno, pero con el solo objeto de tomar aquellas disposiciones de régimen interior indispensables para dejar habilitado completamente el edificio.

— Parece que en el ministerio de la Guerra no hay ningun dato para creer que el valiente general Prim haya aceptado ningun mando en el ejército turco.

— Hoy se han reunido los senadores de la oposicion en casa del Sr. marques del Duero. No es posible comunicar el resultado de esta junta porque á las cuatro y media de la tarde, media hora antes de partir el correo, aun estaban en ella.

Barcelona, 16 de noviembre.

Sabemos por conducto seguro que la augusta Madre de S. A. el duque de Montpensier salió el dia 10 de Cartagena para Cádiz.

El vapor *Francisco de Asis* empleó 22 horas en la navegacion de Niza á Rosas y 36 desde este puerto á Cartagena. El buque entró en ambos puertos para que la Sra. Condesa de Neuilly descansase de sus incomodidades.

— El célebre concertista Mr. Spira ha pasado á Mallorca con objeto de tomar parte en algunas funciones.

— Escriben de Gerona el 12 de noviembre: Esta noche pasada ha llovido sobre esta ciudad

y sus cercanias con tal abundancia, que los rios que nos circundan han salido de madre, y han estado amenazando de invadir la parte baja de la poblacion.

Felizmente al medio dia ha cesado la lluvia, siguiendo como era consiguiente el descenso de los rios.

— Dicen de Valencia el 12:

La lluvia de anteanoche dejará memoria entre los valencianos: fué el aguacero mas espantoso que se ha visto en este pais, tan fecundo en chaparrones de grueso calibre. El manso Turia rugía como una manada de leones, y el mar se dejaba oír en lontananza con un mugido sordo que hacia crispár los nervios á las viejas y á las beatas. El aguacero ha causado algunos estragos. El terraplen del ferro-carril sufrió bastante entre Benifayó y Silla y se tuvo que suspender el servicio; pero inmediatamente se dieron las órdenes oportunas y ayer mismo quedaria la via transitable.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Oriente.—Como no se han recibido nuevas noticias oficiales del teatro de la guerra, poco interés tienen hoy las que podemos dar en esta seccion. Un parte telegráfico eléctrico fechado en Paris el 13 del que rige dice lo siguiente:

El rumor difundido en la bolsa de ayer, á saber, que los turcos habian tenido que repasar el Danubio, no ha sido confirmado por las noticias de esta mañana.

El *Constitucional* refiere un rumor segun el cual el cuerpo del ejército ruso á las órdenes del general Dannenberg, habia sido derrotado entre Widdin y Bucharest.

Anuncia el *Times* que Omer-Pachá ha comunicado un ultimatum por el cual pide, para hacer cesar las hostilidades, la inmediata entrega á los turcos de las plazas fuertes de los principados, la evacuacion de los mismos principados en un breve plazo, y la garantía de las potencias contra una nueva invasion.

— Queda confirmada la noticia de la victoria que reportaron 12,000 turcos contra 9,000 ru-

sos que se oponian á que los primeros vadearan el Danubio.

— Segun una correspondencia, la contestacion dada por el príncipe Gortschascoff á la declaracion de guerra, explica el paso del Danubio por las tropas turcas. El general ruso dijo que trasmitiria la comunicacion al Czar, puestoque su mision se limitaba á la ocupacion de los principados, añadiendo que si se veia atacado, deberia hacer respetar la bandera de su soberano, y que si el Seraskier del Sultan se atrevia á pasar el Danubio pasaria á sangre y fuego las provincias danubianas. Esta respuesta exaltó en alto grado el ardor de los musulmanes, que contestaron al reto del general ruso con el paso del rio.

— Parece que el Papa ha dirigido un breve á las cortes católicas de Europa en favor de los cristianos de Turquía amenazados por los cismáticos rusos. Este paso ha causado gran sensacion en las cortes de Rusia y Austria.

— Segun cartas de Constantinopla ha habido algunos casos de cólera entre las tropas turcas á consecuencia de pasarse á sus filas muchos desertores rusos. Los rusos tienen doce mil enfermos.

— Los almirantes Hamelin y Dundas han llegado á Constantinopla.

— El *Monitor* publica el manifiesto por el cual el Czar llama á sus súbditos á las armas para obligar á la Puerta á respetar los tratados. El Emperador de Rusia declara en este documento que las grandes potencias han tratado en vano de vencer la obstinacion de la Puerta.

El *Monitor*, refutando este manifiesto contesta que los turcos no han tomado la ofensiva, sino que por el contrario defienden su territorio contra una agresion llevada á cabo muchos meses hace.

— Se ha recibido en Londres la noticia de que en un banquete dado por el lord maire á lord Aberdeen declaró este último que la Inglaterra quiere la paz, lo cual no debe significar que la guerra es imposible. La guerra se empezará, dijo lord Aberdeen, luego

que lo exijan el honor y los intereses de la Inglaterra.

— La *Patria* anuncia que la escuadra inglesa ha anclado en Therapia, en el canal de Constantinopla al extremo norte del Bósforo. La escuadra francesa ha anclado en el golfo de Buyuk-Dere, en la misma entrada del mar Negro.

Francia.—Al parecer se trata de aumentar el ejército frances hasta seiscientos mil hombres.

— Se asegura que SS. MM. el emperador y la emperatriz saldrán en breve para Fontainebleau.

Italia.—Cartas de Roma anuncian que el Nuncio en el Brasil monseñor Bedini ha sido nombrado para igual puesto en Madrid.

— Una carta de Génova dice que solo se embarcaron en el vapor español *Francisco de Asis* la reina Amelia y el príncipe de Joinville: el duque de Nemours el de Aumale y la princesa Clementina se despidieron en aquella ciudad para Alemania.

Inglaterra.—El aniversario del 5 de noviembre, dia de la conspiracion llamada de la pólvora, ha sido celebrado en Londres paseando por toda la ciudad la efigie del emperador Nicolas entre un burlesco cortejo de turcos y luego entregándola á las llamas.

PALMA. PUBLICACIONES OFICIALES.

LOTERIAS NACIONALES.

Números premiados de la del 10 del actual.

| Números. | Pesos fuertes. |
|----------|----------------|
|----------|----------------|

| | |
|--------|-----|
| 14.565 | 100 |
|--------|-----|

Se espenden billetes de la del 24 del mismo á 96 rs. cada entero y 12 el octavo. Palma 17 de noviembre de 1853. —Jaime Muntaner.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Día 13.

De Barcelona en 16 horas vapor Mallorquin, cap. Estadé, con 22 pasag., géneros y balija.
De id. en 3 días laud San Nicolas, de 26 ton., pat. Bauzá, con 2 pasag., lastre y efectos.
De id. en 2 días falucho Halcon, de 34 ton., pat. Pons, en lastre.
De id. en 4 días laud San José, de 37 ton., pat. Bosch, con 3 pasag., lastre y efectos.

DESPACHADO.

Día 15.

Para Malgrat javeque Dolores, de 46 ton., pat. Pujol, con vino y aguardiente.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del día de mañana.

SAN HUGO CARTUSIANO, OBISPO Y CONFESOR.

San Hugo de la provincia de Borgoña deseoso de vida perfecta, siendo ya ordenado de diácono, tomó el hábito de Cartujo y no contentándose con cumplir perfectamente las obligaciones de su regla, con ser tan austera, añadía nuevas asperezas. Vacando el obispado de Lincniense en Inglaterra, fue nombrado su prelado con gran contento de todo el reino. En esta dignidad fué dechado de prelados y un vivo retrato de santidad. El Señor le dió el galardón de sus trabajos y altos merecimientos, el 17 de noviembre de 1200 siendo de edad de 70 años.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

| Horas. | Termóm. | Baróm. | Hygróm. |
|-----------------|----------|----------|---------|
| 7 de la mañana. | 12 grad. | 27 p. 11 | 80 |
| 12 del día. | 13 | 27 11 | 75 |
| 5 de la tarde. | 13 | 27 11 | 70 |

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol a las ——— 7 hs. 6 ms.

Pónese a las ——— 4 » 54 »

Los relojes deben señalar al medio día verdadero las 11 hs. 45 ms. 6 s.

ANUNCIOS.

El que quiera comprar

un jardín poblado de toda especie de árboles frutales, dos fuentes, y casa rústica y urbana con bastante comodidad, sito en el término de esta ciudad, á las inmediaciones del camino llamado de *Portopi* al pié de la montaña de Bellver, y junto á *Son Callaret*, denominado *Casetresorera*, puede avistarse con su dueño que vive en la calle del *Sagell*, número 1.º, manzana 124.

Una nodriza de 33 años

de edad y la leche de 23 días desearia encontrar criatura para criar en su casa que la tiene en la *llongeta*. Darán razon en casa del farmacéutico Parera.

DEPÓSITO DE SANGUIJUELAS

de superior calidad.

En la farmacia del Sr. Melia plazuela del *Call*, se ha hecho una gran rebaja y se venden á los precios siguientes: las pequeñas á tres cuartos una, medianas á cinco y las mayores á ocho; advirtiendo que las pequeñas son de un tamaño bastante regular, las que no agarra- rasen se cambiarán ó se devolverá su importe mientras no hayan recibido ningun daño. Si las quieren por millares se darán á precio mas cómodo y podrán escojer de la clase que quieran.

LA SUMA TEOLOGICA DE SANTO TOMAS.

El testo original latino corregido segun la novisima edicion de Parma, traducido al español y anotado con arreglo á los comentarios del cardenal de Vio y á los mejores escritos de la escuela filosofico-catolica.

Esta obra, aprobada por la autoridad ecle-

siastica, se publica en Madrid, por entregas de 32 paginas en 4.º, á *real y medio*, lo mismo dentro que fuera de la corte.

Cada mes se reparten ocho entregas, que reciben directamente, y francas, los señores suscritores, anticipando *doce reales*.

Para suscribirse no se necesita entregar cantidad alguna; el primer anticipo se bará cuando se avise, y los sucesivos en los primeros días de cada mes.

Admiten suscripciones: en Madrid *D. Ramon Rodriguez*, puesto de libros del Buen Suceso, y en todas las diócesis de la Peninsula, é Islas adyacentes los señores *Administradores diocesanos*.

Tambien puede hacerse la suscripcion escribiendo directamente, y franco, á *D. José, Hernandez*, calle de Valverde, núm. 6, cuarto bajo espresando el punto á donde han de remitirse las entregas; y si es pueblo de provincia, la administracion de correos á que corresponde.

Se desea adquirir un solar

de unos sesenta palmos en cuadro, situado en esta capital para poder construir unas casas. En esta imprenta darán razon.

Se desea comprar censos

hasta la cantidad de 300 libras. Las personas que los tengan enagenables pueden acudir á esta imprenta, donde les darán razon.

IMPRENTA BALEAR.

calle de San Francisco, número 50, Palma.

Se suscribe á la

REVISTA ESPAÑOLA

DE AMBOS MUNDOS,

PUBLICADA POR MELLADO

con la colaboracion de los señores

Mora, Lafuente (Fr. Gerundio), Ochoa, Zorri-lla, La Vega, Rua Figueroa, Amador de los Rios,

Olivan, Breton de los Herreros, duque de Rivas, Hartzenbusch, Rossell, Cañete, Magariños Cervantes, Baralt, Gomez Avellaneda, Frias, Cano-vas del Castillo, Thompson, Muñoz del Monte, Madrazo, Goñy, Monlau, Burgos, Flores y Perez Comoto.

Poner al frente de una publicacion el título de *Revista española de ambos mundos*, es ya trazar un programa, es ya indicar la idea matriz, el fin y objeto principal que se propone el editor.

Tomando por tipo á la mas acreditada revista europea, y siguiendo sus huellas en el fondo y en la forma, aspirase á fundar una publicacion seria, política, científica y literaria, dedicada no solo á nuestro pais sino tambien á la América española, y tan útil, amena, original y completa como sea posible, sin ahorrar gastos, trabajo ni diligencia para conseguirlo dignamente.

La *Revista española de ambos mundos* aspira á ser en España y en América con el tiempo, lo que es hoy la francesa en Europa. Será por lo tanto, un libro y un periódico á la vez.

Condiciones y precio de suscripcion.

Se publica todos los meses, y cada entrega consta de 130 á 150 paginas en 4.º mayor, edición muy esmerada y correcta, en buen papel y caracteres nuevos. Las entregas se reparten encuadernadas con su corespondiente cubierta de color, y las seis del semestre formarán un tomo, para cuya encuadernacion se darán indices y cubiertas á propósito.—La impresion de la *Revista* se hace simultáneamente en Madrid y en Paris, cambiando los articulos segun convienen para aprovechar reunidos los recursos que ambas capitales ofrecen. Mediante esta combinacion, la historia política y literaria del mes, y las revistas de ciencias, artes, industria, comercio, teatros, música, modas, etc., abrazan las noticias mas recientes de Europa, y ofrece una novedad que hasta ahora no habia ofrecido ninguna publicacion análoga.

El precio de suscripcion es por semestre, 60 rs. en provincia, por el correo, franco de porte.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS, Calle de San Francisco, número 30.